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PACMyC beneficiará a 57
proyectos de 14 municipios

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Durango tiene mucho que ofrecer al

mundo, como el canto cardenche,
artesanías y tradiciones de pueblos
indígenas, que no se pierdan las
tradiciones, señaló el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al entregar
junto con Paz Virginia Salvador de la
dirección de Desarrollo Regional y
Municipal del Gobierno Federal, el
recurso del Programa de Apoyo a las
Culturas Municipales y Comunitarias
(PACMyC) para 57 proyectos de 14
municipios.

El gobernador describió que se trata
de un recurso de dos millones de
pesos, una cantidad histórica con lo
que además de preservar la diversidad
cultural, se promoverán las actividades
económicas de los municipios a fin de
dar a conocer sus productos y
comercializarlos.

“Valdría la pena también que los que
hacen artesanía, empecemos a buscar
el siguiente paso, no solo ayudarles a
que hagan las piezas, también a qué
las vendan, hoy tienen un gobernador
que ama las culturas del país, cuenten
conmigo, vamos a hacer cosas
grandes, necesito que se la crean”, dijo
Esteban al reconocer el apoyo de la
federación para impulsar los grandes
creadores locales. 

Paz Georgina Salvador Almazán, de
la Dirección de Desarrollo Regional y
Municipal PACMyC en representación
del gobierno federal, dijo que por más
de 35 años se apoya a grupos similares
para seguir fortaleciendo estos
programas y dijo ver a bien el  interés
de los gobiernos de los estados, de
continuar con esto de preservar, desde
la lengua materna, se trata de
visibilizar a estas poblaciones, asintió.

Por su parte, el alcalde Toño Ochoa
mencionó que esa sensibilidad del

gobernador a las expresiones
culturales, “nos anima a un sentido de
pertenencia, además del tema de la
salud mental, la cultura y el arte y un
trabajo en equipo; gobiernos de
coalición dan resultados y se ve como
la juventud lo toma con buenos ojos”.

A nombre de los beneficiarios, Rubén
Vargas García con su proyecto “Cine
Nómada” afirmó que es de reconocer
este empuje de los gobiernos, como lo
hace Esteban Villegas, una persona
sensible y que entiende la cultura.

El director del Instituto de Cultura
del Estado (ICED), Javier Pérez Meza,
con la presencia de la secretaria de
Turismo, Elisa Haro, dijo sobre dicho
recurso que es un hecho sin

precedentes y manifestó su agrado de
ver tanta participación de todas las
personas portadoras de la cultura
popular que tuvieron interés en
desarrollar un proyecto cultural
comunitario dentro del ámbito urbano
o rural de su comunidad.

Los 57 proyectos de los 14
municipios son de Canatlán,
Cuencamé, Durango, Gómez Palacio,
Lerdo, Mapimí, Mezquital, Nazas,
Nombre de Dios, Peñón Blanco, Nazas,
Súchil, Tepehuanes y Vicente Guerrero;
cada propuesta fue revisada y
dictaminada por jurados que cuentan
con conocimientos en temas de
patrimonio cultural, indígena, rural y
urbano del estado.
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COMARCA LAGUNERA.
La presidenta del DIF Estatal, Marisol

Rosso y el gobernador Esteban Villegas
arrancaron el operativo “Una Navidad
con Valor y Corazón” en La Laguna,
donde con mucha emoción y alegría
los niños de la escuela primaria J.
Agustín Castro fueron los primeros en
recibir juguetes y bolos que en esta
región, sumarán más de 45 mil.

Niñas, niños y padres de familia
expresaron su agradecimiento al
gobernador y su esposa, por su
iniciativa de recolectar juguetes a
través del Juguetón que se llevó a cabo
en el municipio de Lerdo y el
Radiomaratón de la ciudad de
Durango, en los que se lograron reunir
más de 233 mil juguetes.

Marisol Rosso Rivera hizo un
reconocimiento para los municipios de
Gómez Palacio y Lerdo que llevaron un
papel fundamental para la recolección
de los regalos en la región Lagunera,
“que Dios los cuide, los llene de salud
y paz, y que pasen una feliz navidad,
porque aquí entregamos con mucho
valor y todo el corazón porque como
La Laguna ninguna”, expresó al
repartir junto al Gobernador juguetes
y bolos.

Los niños Karime Barraza, Manuel
Ordaz y Evan Salvador, que hicieron
gala de sus dotes como pequeños

maestros de ceremonias, en
representación de todas las niñas y
niños agradecieron al gobernador, su
esposa y todos los que hicieron posible
el Operativo Navideño.

En el arranque de este operativo que
llevará sonrisas a miles de pequeños,
participó la alcaldesa de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale; el
presidente de Lerdo, Homero Martínez
Cabrera; la diputada federal Gina
Campuzano; la diputada local, Susy

Torrecillas; el secretario de Educación,
Guillermo Adame Calderón y el
subsecretario de Gobierno en la región
Laguna, Raúl Meráz Ramírez. 

Cabe mencionar que la caravana
“Una Navidad con Valor y Corazón”
llegará a más de 250 mil niñas y niños
en todo el estado con 15 rutas que
recorrerán las comunidades más
alejadas y a las más de cinco mil
escuelas, entre preescolares y
primarias.

Arranca operativo de entrega de aguinaldos
y juguetes a niños en La Laguna
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El director municipal de Protección

Civil (DMPC), Gustavo Paredes Moreno
informó que para el 2024 Durango
contará con un nuevo Centro de
Operaciones de Emergencia el cual
tendrá como objetivo la gestión
integral de riesgos, “lo que será un
antes y un después para nuestra
ciudad en materia de protección civil”.

"Para 2024 tenemos un presupuesto
considerable, un presupuesto de los
mejores, de los primeros a nivel
nacional, traemos proyectos, traemos
el Centro de Operaciones de
Emergencia, un centro en el que
nuestro presidente Toño Ochoa nos va

a dar todo el respaldo, que será el
cerebro y el corazón de Protección
Civil; de ahí partirá la gestión de
riesgos, todo lo que es preventivo de
ahí partirá, tendremos más contacto
ciudadano a través de las redes
sociales, tendremos aplicaciones para
poder detectar a tiempo algún
fenómeno o algún siniestro", informó.

Dijo que la inversión será cercana al
millón de pesos, el cual se aplicará
para la infraestructura y estará
ubicado en la avenida El Factor, ya que
comentó es un punto estratégico para
el desplazamiento de quienes forman
parte de Protección Civil y con este
proyecto se estaría entrando a la era
integral en protección civil.

Durango contará con
un nuevo Centro de
Operaciones de
Emergencia 
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO. 

Durango tendrá grandes obras que
lo harán más competitivo, limpio y
ordenado en 2024, entre ellas está el
Parque Lineal y el Hospital del Niño
460, informó el alcalde Toño Ochoa al
avanzar en la conformación del
Programa Anual de Obra Pública
(PAOP).

Este programa incluye más obras de
pavimentación para alcanzar la meta
de un millón de metros cuadrados, no
solo en la zona centro, sino también en
colonias y fraccionamientos de toda la
ciudad, destacó.

El PAOP ya fue presentado por el
Instituto Municipal de Planeación
(Implan) en la Comisión de Obras
Públicas por el desarrollo de Durango
y también contempla más acciones

para la vivienda, deporte, salud,
turismo, atención al campo, entre
otros.

El regidor y presidente de la
comisión, Alfredo Varela, respaldó
junto con los demás integrantes el
PAOP ante el trabajo hecho por la
Administración Municipal en 2023 con
469 millones de pesos en 21
programas y 312 obras en bien de la
familia duranguense.

Vamos por más obras para
Durango en 2024: alcalde 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Cámara Mexicana de la Industria
de la Construcción (CMIC) enfrentará
un cierre 2023 muy complicado, una
buena parte de los socios no están
activos porque no tienen obra.

"Los presupuestos han sido
limitados, pero también existen
limitaciones en el área administrativa
de muchas dependencias", externó no
Raúl Montelongo Nevárez, presidente
de este sector.

Especificó que en este momento
entre un 30 y 35 por ciento de los
socios son los que se encuentran con
un trabajo de obra pública o privada,
ya que desafortunadamente, ha sido
poco el tema del recurso público que
se ha invertido en infraestructura,
tanto municipios, como estado y desde
la federación.

Por ello, desde hace años se le ha
apostado más a la inversión en obra
privada, y se continúa en esta tesitura.

En este sentido resaltó que el
gobernador ha hecho un trabajo
importante en la atracción de

empresas, ahora se buscará que
constructores locales puedan crear los
espacios para que las empresas se
instalen en la entidad.

REHABILITACIÓN DE LA SÚPER,
TRES EMPRESAS PARTICIPAN

Especificó que en el caso de los
recursos de Capufe ya se licitaron
algunos temas de rehabilitación, sobre
todo en carreteras, como la Durango-
Mazatlán donde afortunadamente
empresas locales participaron y tres de
ellas estarán a cargo de una parte del
trabajo de los túneles de esta autopista
de cuota.

Mal cierre 2023
para constructores
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La industria panificadora ha
atravesado momentos complicados
durante este 2023, con un incremento
importante en insumos como el
azúcar, esto ha significado la necesidad
de hacer un ajuste a principios del
próximo año entre un cinco y 10 por
ciento en el costo del pan en general.

Amén del incremento que se tuvo
durante este año y que
desafortunadamente, sí ha mermado
en el consumo, pues cada vez se
consume más pan blanco y menos pan
dulce, informó Fernando Flores
Gómez, presidente de la Cámara
Nacional de la Industria Panificadora
(Canainpa) Durango.

Este año los ajustes llevaron a
precios que oscilan entre 12 y 16 pesos,
en el pan dulce y en algunos casos
hasta en 20 o 25 pesos, dependiendo
del tamaño, la calidad y el tipo de pan.

Esto ha bajado de manera
importante el consumo de pan dulce y

la gente ha optado por comprar más
pan blanco, que es más barato.

Además, se suma el impacto de la
informalidad que también ha
resentido las ventas en las panaderías
formales, aunque en este momento la
temporada invernal genera de manera
inmediata un incremento en el
consumo de pan dulce.

En esa tesitura, en este momento
hay un aumento en la demanda de un
20 por ciento, que podría equilibrar
algunas de las malas rachas que se
tuvieron durante el 2023,
especialmente cuando se hicieron
ajustes debido al crecimiento de los
precios de los insumos y el aumento de
los costos de producción.

El pan de dulce incrementaría
entre cinco y 10 %
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El director municipal de Obras

Públicas, Javier Chávez Cibrián
informó que dentro del Plan Anual de
Obra Pública que está por aprobarse
para el año que entra, está
contemplado que la calle Patoni, entre
20 de Noviembre y 5 de Febrero sea
peatonal.

"Es un paquete amplio y completo,
en el cual se contempla que la Calle
Patoni sea peatonal y semipeatonal,
debido a que es una zona comercial
habrá espacios de carga y descarga,
siempre apegados al nuevo contexto
mundial donde se prioriza al peatón",
dijo.

Comentó que los espacios de
estacionamiento van a desaparecer ya
que la normatividad mundial marca
darle prioridad al peatón y no al
vehículo, sobre todo en los centros
históricos, por tanto el desarrollo
urbano y la normatividad lo marcan
como prioridad, por lo que las

personas, sobre todo la que tiene
alguna discapacidad tendrán mejor
movilidad.

Por último dijo, dijo que las 28 obras
que se contemplan dentro del paquete
del presupuesto participativo, la única

obra que se extenderá hasta inicios de
año es la de calle Pino Suarez y que la
calle Privada del Parque Nuevo,
también se convertirá en semipeatonal
y se hará una ampliación de las
banquetas en el circuito del Calvario.

Calle Patoni sería peatonal para el 2024
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta del Sindicato de los
Tres Poderes del Estado, Carmelita
Villalobos señaló que se ha avanzado
hasta el momento en los pendientes
que había con el gobierno del estado,
determinando de esta manera que las
condiciones se están dando para
regularizar la situación de los
trabajadores.

Se están dando hasta ahora algunos
pagos de marchas en retiros y también

en el sentido de algunos seguros que
están siendo liberados, se va
avanzando y se tiene la confianza en
que pronto estos renglones llegarán a
la normalidad.

Asimismo, indicó que tras las
reuniones y tras las protestas ya se les
señaló que este día 8 de diciembre será
entregado el aguinaldo a los
trabajadores sindicalizados de los Tres
Poderes de Gobierno.

En lo que todavía están batallando
un poco es en algunos seguros
individuales, con las aseguradoras, ya

que este sí es un problema que está
muy fuerte y que tiene que ver con la
pasada administración y los malos
manejos que se hicieron entonces,
reveló la entrevistada.

Esto impacta a trabajadores de la
Secretaría de Salud, de la Secretaría de
Educación y de los Tres Poderes y en
ese sentido, la solución que se
encontró fue que una sola empresa
comprara la deuda y están a la espera
de que el gobernador dé el anuncio de
la forma en que se va a avanzar con
esos pendientes.

Una sola empresa
absorberá la deuda de los
seguros de los burócratas 
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.

A través del mecanismo de
“Parlamento Abierto”, la Comisión de
Justicia del Congreso del Estado
realizará foros de consulta para
escuchar la opinión de las personas
con discapacidad y así poder
plasmarlas en las reformas a la Ley
Orgánica de la Fiscalía General del
Estado.

La propuesta busca poner en
consideración la iniciativa de la
coalición PAN- PRD, que busca apoyar
a las personas con discapacidad que no
puedan acudir a presentar una

denuncia ante la Fiscalía General del
Estado, sea el ministerio público quien
acuda a su domicilio a recibirla.

Asimismo, solicitó los puntos de vista
de jueces, magistrados y de la Fiscalía
General del Estado, para tomarla en
consideración en las iniciativas de
reformas que están analizando y que
están considerando dictaminar, ya que
hay muchos que requieren la
valoración de los impartidores de
justicia.

La presidenta de la Comisión, Paty
Jiménez Delgado, puntualizó que la ley
establece la obligación de consultar
todo lo relacionado con las personas
con discapacidad e indígenas; por lo

que darán cumplimiento a este
mandato.

De esta manera, las y los diputados
avanzan en la revisión del rezago
legislativo con un trabajo institucional
entre el Congreso del Estado, el
Tribunal de Justicia, como de la
Fiscalía.

Al poner en práctica este análisis,
también se tiene contemplado realizar
mesas de trabajo para seguir teniendo
un avance importante, ya que se
tienen desglosadas las propuestas
legislativas que se pueden dictaminar
y posteriormente someterlas al pleno
de la legislatura, para su discusión y/o
aprobación.

Congreso realizará
consulta a personas
con discapacidad 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La situación financiera complicada

en el estado continúa, es evidente y sin
embargo, aunque hay procesos en
marcha, parece ser complicada la
recuperación de activos de los
desfalcos en la pasada administración,
señaló el presidente del Sistema Local
las Anticorrupción (SLA), Óscar
Quiñones Gallegos.

"Lamentablemente es evidente que
la situación financiera de nuestro
estado no se ha normalizado y hay que
decirlo, se está haciendo lo que se
puede con lo que se tiene; los delitos
de corrupción no son fáciles de
demostrar, es un tema muy complejo
y complicado y seguramente los
resultados esperados por la ciudadanía
va a ser difícil de cumplir, porque
también hay que decirlo que el
derecho no está a capricho de lo que
quisieran algunos ciudadanos", resaltó
en entrevista.

Indicó asimismo que como Sistema
Local Anticorrupción quisieran poder
cumplir todas las expectativas, pero
los procesos no son tan fáciles, "sí
quisiéramos que se llegara hasta las
últimas consecuencias, hasta quien
dispuso de estos recursos", agregó.

Explicó que para su parecer y con
conocimiento de causa el hecho de

hablar de la recuperación de activos es
un tema sumamente difícil de lograr,
"si demostrar la responsabilidad es

complejo, el tema de saber dónde
quedaron los recursos, lo es mucho
más".
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Difícil la recuperación de activos por desfalco
financiero de la pasada administración 
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DURANGO, DGO. 
La Comisión de Hacienda,

Presupuesto y Cuenta Pública del
Poder Legislativo recomendó a los
alcaldes dar prioridad a los temas
prioritarios de los municipios y
mejorar sus esquemas de recaudación
de recursos propios.

Durante la revisión de las leyes de
ingresos de los municipios de Santiago
Papasquiaro, Mapimí, Mezquital,
Nuevo Ideal, Guadalupe Victoria,

Pánuco de Coronado, Pueblo Nuevo,
Vicente Guerrero y Cuencamé, las y los
legisladores escucharon las propuestas
de los ediles.

Al respecto, los representantes
populares les propusieron ampliar el
padrón de beneficiarios de los
servicios del agua y el predial, ya que
algunos ayuntamientos los han dejado
de cobrar; pero se debe tomar en
consideración no afectar el bolsillo de
los duranguenses.

Ante las complejidades económicas
que se prevén el próximo año, la
recomendación para los alcaldes, fue
que den prioridad los rubros de salud,
educación, seguridad, obras con
sentido social y las demandas más
sentidas de la sociedad, cuidando en
todo momento el gasto público.

La prioridad del Congreso del Estado
es que todos los municipios tengan
desarrollo   y mayores ingresos
propios.

Diputados piden a
alcaldes atender
temas prioritarios  
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DURANGO, DGO.
Cada año la Auditoría Superior de la

Federación revisa los recursos
federales que se transfieren a la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, pero a partir de este año se
practicó una auditoría integral de la
cuenta pública 2022, se verificaron
recursos federales, estatales y del FAM
(Fondo de Aportaciones Múltiples)
relacionados con la obra que se
construye en la máxima casa de
estudios, ejercicio del que, por primera
vez, “salió limpia, sin observaciones
para solventar o aclarar”.

En ese sentido, la contralora general
de la UJED, Edla Elena Wallander
García, destacó que la auditoría fue
sobre 1742 millones de pesos, que
representan el 98.3 por ciento de los
recursos transferidos a la Universidad,
tanto federales como estatales y del
FAM. De igual manera, la UJED está
sujeta a una revisión de los recursos

que recibe, por parte de la Entidad de
Auditoría Superior del Estado, “donde
también se ha salido muy bien”,
reiteró. 

Destacó que este logro refleja el
trabajo en equipo durante el proceso
de auditoría, que inició en abril de
manera virtual y culminó en octubre
con un informe final de la ASF. La
calificación limpia se debe a la
aclaración de observaciones previas, lo
que demuestra la transparencia y
rendición de cuentas de la
Universidad.

La maestra Wallander resaltó la
importancia del compromiso de todo
el equipo de la UJED que forma parte
de la Administración Central, donde la
Contraloría figura como enlace:
Tesorería, Recursos Humanos,
Secretaría Administrativa, Compras y
Coordinación de Obras. 

Insistió en que este resultado indica
un manejo adecuado de los recursos y

el cumplimiento de normativas y leyes
gubernamentales. “Sin duda, esto
habla del compromiso que tenemos
todos, desde la Administración
Central, encabezados por el rector
Rubén Solís Ríos, para llevar a buen
puerto a esta Universidad que tanto
necesita de trabajadores cumplidos,
entregados, que busquemos siempre
trabajar de una manera colegiada para
poder ayudar y sacar a flote toda la
operatividad que tiene esta
administración”, subrayó.

Comentó que “hablar de una nómina
de casi cinco mil empleados que tiene
la Universidad, donde el 95 por ciento
del recurso federal se aplica en la
cobertura de los gastos que se generan
en la administración, requiere de un
trabajo muy complicado que,
finalmente, terminó con éxito, porque
la Universidad resultó “limpia, sin
alguna observación para solventar”,
finalizó.

UJED hace uso correcto de los
recursos federales y estatales
auditados por la ASF
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Por más áreas
verdes y
cuidado al
medio
ambiente

DURANGO, DGO.
Un Durango más verde y limpio ha

sido posible con la creación de nueve
microbosques que albergan 546
árboles y la conformación de
ecoguardianes, acciones impulsadas
por Toño Ochoa para promover el
cuidado de los recursos naturales.

Así lo afirmó el director municipal de
Medio Ambiente, Albino Ponce Barrón,
al presentar avances ante la comisión
encargada y que le han valido el
reconocimiento del Instituto Mexicano
para la Competitividad (IMCO).

Explicó que el programa de
educación ambiental en instituciones
educativas con capacitaciones,
permitió contar con mil 400
ecoguardianes, acción que se ampliará
a empresas y cámaras de diversos
sectores; también destacó el trabajo de
la Policía Ambiental.

Por ello, integrantes de la Comisión
entregaron un reconocimiento al
director por cumplir con la política
pública de Toño Ochoa en la
sustentabilidad, así como a las
empresas Red Ambiental y OXXO, entre
otras, por su compromiso con la visión
ambiental.

DURANGO, DGO.
Niñas, niños y adolescentes

disfrutaron del Rally Deportivo y
Cultural organizado por SIPINNA
Municipal para su sano desarrollo,
una de las metas de Toño Ochoa,
quien se ha enfocado en mejorar la
vida de este sector. 

El secretario del Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera Rivera, informó que
las y los participantes recorrieron en
tranvía los atractivos turísticos de la
ciudad, como el Museo de Arte
Funerario “Benigno Montoya”. 

Además, se realizó una activación
física, retos físico-recreativos así como
actividades de natación en la Unidad
Deportiva 450, informó por su parte
la secretaria ejecutiva del Sistema de
Protección Integral de Niñas, Niños y
Adolescentes (SIPINNA) Samay
Méndez González.

Además, para mejorar las
condiciones de la infancia y la
adolescencia en Durango,
recientemente se creó un Consejo

Consultivo de Niñas, Niños y
Adolescentes, cuyos integrantes
representan a diferentes instituciones
educativas para tener una visión más
amplia de sus necesidades.

Rally deportivo y
cultural para niñas,
niños y adolescentes
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DURANGO, DGO.

La Facultad de Ciencias Biológicas
(FCB) de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED), ubicada en
el campus Gómez Palacio, anunció la
apertura del registro para el programa
de Maestría en Gestión Ambiental, del
27 de noviembre de 2023 al 12 de
enero de 2024, con el objetivo de
formar especialistas capaces de
gestionar ecosistemas y empresas de
manera ambientalmente responsable.

El director de la FCB-UJED, Jorge
Sáenz Mata, destacó que el programa
busca ampliar la oferta educativa en la

región para profesionales interesados
en adquirir competencias que
contribuyan al conocimiento, la
investigación y la gestión aplicadas,
participando en actividades
profesionales trans e
interdisciplinarias con énfasis en el
norte de México.

Juan Carlos Herrera Salazar, jefe de
posgrado de la unidad académica,
señaló que el programa de Gestión
Ambiental está inscrito en el padrón
del Sistema Nacional de Posgrados
(SNP) del Consejo Nacional de
Humanidades, Ciencias y Tecnologías
(CONAHCYT), lo que brinda certeza de

la calidad de los estudios. Destacó que
los egresados de este programa
estarán capacitados para trabajar en
equipos multidisciplinarios en
consultorías y en la investigación de
alto nivel, especialmente en el área de
conservación del patrimonio natural y
gestión de ecosistemas.

Herrera Salazar extendió la
invitación a los interesados a cursar
este posgrado de calidad ofrecido por
la FCB-UJED. Para obtener más
información y realizar el registro,
pueden comunicarse a los teléfonos
8717152077 y 8714556118, o visitar la
página https://mx.fcbujed.com/mx/.

Invita la FCB a cursar
posgrado en Gestión
Ambiental
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El director del Sistema
Descentralizado de Agua Potable y
Alcantarillado (Sideapa), Francisco
Escalera Tostado, supervisó la planta
tratadora de aguas residuales en el
Rastro Municipal de Gómez Palacio,
que fue puesta en marcha en meses
anteriores. Esta innovadora planta
utiliza energía generada por paneles
solares, marcando un hito significativo
en el manejo sostenible de los recursos
hídricos en la ciudad.

La implementación de esta planta
tratadora responde a la visión de la

presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, de promover proyectos
ambientalmente responsables y
avanzar hacia un futuro más
sostenible para Gómez Palacio.
Francisco Escalera Tostado expresó su
agradecimiento a la alcaldesa por
hacer realidad esta iniciativa crucial
para el bienestar de la comunidad.

"Revisamos la planta tratadora de
aguas residuales del Rastro Municipal,
dando pasos significativos hacia la
preservación del medio ambiente, la
utilización de paneles solares no solo
reduce el impacto ambiental, sino que
también refleja nuestro compromiso
con la eficiencia energética", afirmó el

director de Sideapa.
Esta planta tratadora no solo

contribuye a la conservación del medio
ambiente, sino que también garantiza
que los efluentes del rastro municipal
cumplan con los estándares
ambientales más rigurosos. 

La visión a largo plazo es replicar
este tipo de proyectos en otras áreas
de la ciudad, promoviendo prácticas
sostenibles en diversas instalaciones.

La administración municipal de
Gómez Palacio reitera su compromiso
con la implementación de proyectos
innovadores que mejoren la calidad de
vida de los ciudadanos y fomenten el
respeto por el entorno natural.

Sideapa supervisa
funcionamiento de la planta
tratadora del Rastro Municipal
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

El Gobierno del Estado de Durango a
través del Instituto de Cultura del
Estado de Durango (ICED), la
Coordinación de Culturas Populares y
la Unidad Regional de Culturas
Populares entregaron los estímulos al
Programa de Apoyo a las Culturas
Municipales y Comunitarias (PACMyC)
en su emisión 2023 la cual entrego la
cantidad a un millón de pesos, en
apoyo a 57 proyectos.

El evento realizado en el museo
Francisco Villa, contó con la presencia
del gobernador de Durango, Esteban
Villegas Villarreal; Francisco Javier
Pérez Meza, director general del ICED;
Paz Georgina Salvador Almazán, de la
Dirección de Desarrollo Regional y
Municipal PACMyC en representación
del gobierno federal; Elisa Haro,
secretaria de Turismo; Lauro Arce,
director de Ferias y Antonio Ochoa,
presidente municipal de de Durango. 

"En los 35 años de historia del
PACMyC ningún gobernador había
estado en la entrega y en un hecho sin
precedentes, en esta administración,
en el primer año de gobierno de
Esteban Villegas logró hacer lo que
nunca en la historia del PACMyC que
es la participación a partes iguales con
el gobierno federal, en esta ocasión el
gobierno del estado igualó la cantidad
a un millón de pesos, en apoyo a 57
proyectos con la participación de 14
municipios", expresó Francisco Pérez
Mesa, director del ICED.

Por su parte el gobernador Esteban
Villegas refrendó su compromiso con
los artistas y con la cultura en la que
seguirá invirtiendo, “tengo toda la vida
en el tema cultural, para mí representa
muchas cosas, parte de la formación
que tengo es por el tema del arte y la
cultura, de la música; estoy
convencido que si le metemos recurso
a todo esto no es para tener más

artistas, es para tener mejores
ciudadanos, el que podamos seguir
formando generaciones distintas,
mejores que nosotros, rumbo al 2024,
seguiremos trabajando para que no se
pierdan nuestro grupos y nuestra
tradiciones y que hoy que por primera
vez tiene un gobernador amigo de la
cultura, que ama las tradiciones de
nuestro país y las propias de nosotros
pues que se sienta, que los grupos
sientan  apoyo y la mano de su
gobernador amigo", expresó.

La Secretaría de Cultura, por medio
de la Dirección General de Culturas
Populares, Indígenas y Urbanas, la
Unidad Regional de Culturas Populares
de Durango y el Instituto de Cultura
del Estado de Durango, convocaron a
participar en el Programa de Apoyo a
las Culturas Municipales y
Comunitarias (PACMyC) 2023, lo que
dio como resultado que se apoyen con
dos millones de pesos a 57 proyectos
que serán realizados por 285 personas

de 14 municipios que son, Canatlán,
Cuencamé, Durango, Gómez Palacio,
Lerdo, Mapimí, Mezquital, Nombre de
Dios, Peñón Blanco, Poanas, Nazas,
Súchil, Tepehuanes y Vicente Guerrero.
Cada propuesta fue revisada y
dictaminada por jurados que cuentan
con conocimientos en temas de
patrimonio cultural, indígena, rural y
urbano del estado. 

El objetivo primordial del PACMyC es
apoyar a grupos, colectivos y
comunidades consolidados que
fortalezcan, promuevan y recreen
expresiones, saberes, técnicas que
denoten sentido de pertenencia e
identidad. Conocimientos transmitidos
de generación en generación que
contribuyan a la cohesión social,
fomentar la identidad y
responsabilidad entre individuos. La
población objetivo del programa son
indígenas, afrodescendientes y
comunidades pertenecientes a
ámbitos rurales y urbanos.

14 municipios beneficiados por el Programa de
Apoyo a las Culturas Municipales y Comunitarias 
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El bolero de Cuba y México,
considerado el género de la música
romántica y la poesía por excelencia,
fue declarado hoy patrimonio
inmaterial de la humanidad por la
Unesco.

Según 24 Horas, el Comité
Intergubernamental de Salvaguarda
del Patrimonio Cultural Inmaterial lo
validó durante el encuentro que se
celebra desde el lunes en Kasane,
Botsuana, para ratificar 55 elementos
relacionados con las tradiciones en
diferentes partes del mundo.

Cuba y México defendieron
conjuntamente la candidatura del
bolero como “identidad, emoción y
poesía hecha canción”, que supone “un
elemento indispensable de la canción
sentimental de América Latina”.

El bolero nació en Santiago de Cuba
a finales del siglo XIX con la pieza
“Tristezas” de Pepe Sánchez, y en las

primeras décadas del siglo XX fue
adoptado por México, que lo
enriqueció con un estilo propio.

En 1932 la mexicana Consuelo
Velázquez lanzó “Bésame mucho”, el
más internacional de los boleros,
interpretado luego por Nat King Cole,
Frank Sinatra y The Beatles, entre
otros.

Ambos países han dado al mundo
grandes autores e intérpretes, como
los cubanos Omara Portuondo y los ya
fallecidos Celia Cruz, Elena Burke,
César Portillo e Ignacio Villa (Bola de
Nieve); así como los mexicanos
Agustín Lara, Javier Solís, Álvaro
Carrillo y Armando Manzanero.

Con información de Índice Político 

Declaran al Bolero como patrimonio de la humanidad por la Unesco

DURANGO, DGO.
Las calles del centro histórico se

llenaron de magia y misticismo con la
ya tradicional “Noche de Leyendas”,
un programa que presenta la Dirección
de Arte y Cultura, perteneciente al
Instituto Municipal para el Desarrollo
Humano y Valores teniendo como
lugar la plaza de Armas.

En esta ocasión, el historiador
duranguense Carlos Enrique Reyes

presentó “Un paseo por Durango
antiguo” en el que a través de
imágenes y relatos contó la leyenda de
“El Charro Negro" y "El Fantasma de la
Española", historias que fueron
pasando de generación en generación
y con el paso del tiempo se
convirtieron en leyendas
duranguenses. 

“En Durango se cuenta” se ha
convertido en una de las actividades
favoritas entre los duranguenses, pues

está abierto al público y sin ningún
costo, con el objetivo de difundir y
fomentar la historia de nuestra ciudad
que es rica en leyendas y cultura.  

El Instituto para el Desarrollo
Humano, a cargo de Giovanni Rosso, te
invita a disfrutar de estos  eventos en
la  Plaza de Armas  todos los viernes
de  suspenso y tradición familiar con
“Noche de leyendas”, recordando que
se ofrece al aire libre y para toda la
familia.

Noche de leyendas en plaza de Armas
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TRIATLÓN PACÍFICO
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TRIATLÓN PACÍFICO
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Por Gonzalo Martínez 

Este martes, Xóchitl Gálvez, la
candidata presidencial del Frente
Amplio por México, presentó a su
equipo de campaña para las elecciones
de 2024.

“Hoy presento este gran equipo de
mexicanos y mexicanas
experimentados que tiene una visión
clara, hacer una campaña ganadora,
para llevar a México nuestro mensaje”,
dijo Gálvez Ruiz.

“Haremos del país un país de clase
media fuerte, un México xingón”,
puntualizó la candidata de oposición.

Algunos de los nombres presentados
por el panista Santiago Creel este
martes fueron:

Armando Tejeda Cid, coordinador
operativo.

Carolina Viggiano, coordinadora
ejecutiva.

Ángel Ávila, coordinador de Alianzas.
Kenia López Rabadán, jefa de la

oficina de la precandidata.

Rubén Moreira, coordinador Nacional
Territorial de Campaña.

Maximiliano Cortázar, coordinador
de Comunicación Social.

Josefina Vázquez Mota, coordinadora
de Líderes en Campaña.

Margarita Martínez Fisher,
coordinara de Promoción del Voto.

Rolando Zapata, coordinador de la
Defensa del Voto.

Jesús Ortega Martínez, coordinador
de Prospectiva.

Margarita Zavala, Comité de
Sociedad Civil.

Enrique de la Madrid, Plan de
Gobierno.

Norma Aceves, Atención a Personas
con Discapacidad.

Fernando Rodríguez Doval,
coordinador de Contenidos.

Alejandra Latapí, Comité de
Vinculación Institucional.

Ildefonso Guajardo, Relaciones
Exteriores.

Alejandra Reynoso, Comité de Causas
Sociales.

Blanca Alcalá Ruiz, Comité de

Asuntos Migratorios.
Leticia Barrera Maldonado, Comité

de Enlace con el Campo.
Alessandra Rojo de la Vega, Comité

de Activismo Social.
Julieta Camacho Granados, Comité

de Gestión Social.
Deborah Romero Vázquez, Comité de

las Mujeres.
Moisés Gómez Reyna, Agenda.
Santiago Creel, Coordinación

General.
Xóchitl Gálvez dejó en claro que este

será un “equipo de gente valiente, que
ha alzado la voz, que no se agacha, que
no convalida la militarización, la
destrucción de instituciones,
decisiones arbitrarias, políticas
públicas erráticas”.

“Será un equipo que defiende la
democracia, defiende las libertades,
defiende la libertad y la verdad. No es
un equipo agachó que va a recibir
órdenes ni va a ponerle sello de
aprobación a las mentiras”, enfatizó.

Con información de López-Dóriga
Digital

Xóchitl Gálvez presentó a su equipo de campaña 
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Por Gonzalo Martínez 

Tras la reanudación de la operación
militar israelí y la expansión de sus
ataques en el sur de la Franja de Gaza,
“el número de civiles asesinados está
aumentando rápidamente”, informó el
comisario general de la agencia de
ayuda palestina UNRWA, Philippe
Lazzarini, en un comunicado.

Cientos de miles de palestinos que
huyeron desde el norte siguiendo
instrucciones de Israel se agolpan en
el sur de Gaza, ahora también blanco
de la ofensiva israelí. Los civiles, entre
ellos mujeres, niños, ancianos,
enfermos y personas con discapacidad,
son las principales víctimas de la
guerra y “los horrores de las últimas
semanas se repiten”, lamentó
Lazzarini.

Al menos 60 mil desplazados más
Los bombardeos de Israel continúan

después de que se emitiera otra orden
de evacuación para trasladar a la gente
de la ciudad de Jan Yunis a Rafah. La
orden de evacuación empuja a la gente
a menos de un tercio de la Franja de
Gaza. “Necesitan de todo: comida,
agua, refugio y, sobre todo, seguridad.
Las carreteras hacia el sur están
bloqueadas”, afirmó.

Al menos 60 mil personas más se
han visto obligadas a trasladarse a
refugios de la UNRWA, que ya estaban
superpoblados y son más los que
piden protección, escribió Lazzarini.
Muchas de estas personas ya han
huido varias veces de la guerra a otras
zonas del territorio designadas como

“seguras”.
Las afirmaciones de que las Naciones

Unidas tienen miles de tiendas de
campaña y planes para abrir nuevos
campos de refugiados en Rafah son
falsas, dijo el funcionario de la ONU.
Ningún lugar de Gaza es seguro, ni en
el sur ni en el suroeste, ni en Rafah ni
en ninguna “zona segura” designada.

El Ejército de Israel ha activado un
mapa de evacuación que divide la
Franja de Gaza en cientos de pequeñas
zonas para informar a los civiles sobre
las zonas de combate. Sin embargo, los
críticos se quejan de que muchas
personas no tienen electricidad ni
internet para ver el mapa, o no saben
cómo afrontarlo.

ONU denuncia ataques a hospitales
Tres de los cuatro hospitales que aún

operan en el norte de Gaza sufrieron
ataques en los que han muerto al
menos nueve personas, denunció
también hoy la ONU. Los ataques
afectaron al Hospital Kamal Adwan en
Jabalia (norte de Gaza), al centro Al
Awda en Beit Lahiya, también en el
norte, y al Al Ahly de la capital gazatí,
indicó el informe diario de la Oficina
de Coordinación de Asuntos
Humanitarios de la ONU.

Naciones Unidas insiste en que los
hospitales están operando en
situaciones límite debido a la falta de
equipos y el hacinamiento, mientras el
Ministerio de Sanidad gazatíe asegura
que muchos de esos centros médicos
están «abrumados por la continua
llegada de cadáveres».

Además de bombardeos que

causaron decenas de muertos en
Ciudad de Gaza y en otras áreas, el
informe de la ONU denunció violentos
combates en la Carretera Saladino,
principal arteria de Gaza y única vía de
escape de los evacuados del norte al
sur de la Franja, en los que murieron
al menos 17 personas.

Cifras creíbles, según ONU y
observadores

Esta guerra fue desencadenada por
la peor masacre en la historia de Israel,
llevada a cabo por terroristas de
Hamás y otros grupos extremistas el 7
de octubre en Israel, cerca de la
frontera con la Franja de Gaza. Como
resultado, más de 1.200 personas
fueron asesinadas en el lado israelí,
incluidos al menos 850 civiles, y más
de 240 personas fueron secuestradas y
arrastradas a Gaza.

Según el Ministerio de Salud
controlado por Hamás, casi 15.900
personas han muerto del lado
palestino en los contraataques
israelíes, incluidos 198 médicos, 112
trabajadores de la ONU, y 77
periodistas. Los evacuados se elevan a
1,8 millones, casi un 80 % de la
población total de Gaza, y 1,1 millones
se refugian en escuelas y otras
instalaciones de la ONU.

Actualmente no se puede verificar de
forma independiente el número de
víctimas, pero Naciones Unidas y otros
observadores señalan que las cifras de
la autoridad han demostrado ser
creíbles en general en el pasado.

Con información de Índice Político 

Ningún lugar de Gaza es seguro: ONU
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